

Zeitschrift: Jurablätter : Monatsschrift für Heimat- und Volkskunde
Band: 37 (1975)
Heft: 8

Artikel: Zur geographischen Lage von Rodersdorf
Autor: Borer, Ursula
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-862224>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 01.04.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Zur geographischen Lage von Rodersdorf

Von URSULA BORER

Rodersdorf liegt als Grenzdorf der Schweiz am Fusse der Landskronkette, eines Ausläufers der Blauenbergkette. Als hinterstes solothurnisches Dorf des Leimentales und gestreift vom Birsig, einem kleinen Bach, ist es die Endstation der Birsig-Tal-Bahn (BTB). Im Westen ist es umgeben von sechs elsässischen Dörfern, deren Bann sich zum Teil bis an denjenigen von Rodersdorf ausbreitet: Biederthal, Wolschwiller, Oltingue, Bettlach, Liebenschwiller und Leymen. Für einige dieser französischen Ortschaften bildet Rodersdorf den Durchgangsort in Richtung Basel, sei es auf der Strasse oder mit der oben genannten BTB.

Parallel zum Birsig erstreckt sich auf der linken wie auch auf der rechten Seite des Dorfes je eine Waldzone. Der nordwestlich gelegene Wald steht grösstenteils auf französischem Boden und gehört auch zu den genannten Dörfern im Elsass. Der südöstliche Waldstreifen bildet einen Teil der bereits erwähnten Landskronkette. Steht man westlich von Rodersdorf am Ufer des Birsigs, so ist im Osten die Ruine Landskron und im Süden das Schösschen Burg zu sehen.

Rodersdorf hat noch eine weitere Besonderheit, die durch seine geographische Lage bedingt ist, aufzuweisen. Wie wir bereits oben gesehen haben, ist Rodersdorf von den Elsässer Dörfern durch die Landesgrenze getrennt und von dem im Süden gelegenen Metzerlen durch die Landskronkette abgeschnitten. Doch trotz dieser isolierten Lage gehört Rodersdorf wie die vier Gemeinden Bättwil, Witterswil, Hofstetten-Flüh und Metzerlen-Mariastein als Enklave zum Kanton Solothurn. Man bedenke hier, wie gross die Distanz von diesen Dörfern zum Kantonshauptort ist, wieviele Berge der Jurakette überquert werden müssen, oder wie oft die Landes- und Kantons Grenzen wechseln, will man von Rodersdorf nach Solothurn gelangen.

Abschliessend noch eine kurze Bemerkung zum Klima von Rodersdorf und Umgebung: Eine besondere Milde zeichnet das Gebiet des Leimentales am Rande des Sundgaus und am Aussenraum der ebenfalls begünstigten Basler Zone aus. Rodersdorf liegt innerhalb des schweizerischen Übergangsklimas eher im westeuropäisch-ozeanischen Bereich.